

*A Sociology of Mormon Kinship. The Place of Family Within the Church of Jesus Christ of Latter-day Saints. (2016)*

**Kristyeen Lee Black**

The Edwin Mellen Press, New York.

El libro que aquí se reseña presenta una interesante reflexión sobre la familia en la comunidad mormona, desde la sociología. El libro de Lee Black posiblemente sea uno de los más completos que aborden con profundidad el significado de familia en la fe mormona. A mi entender, una de los aspectos que más sobresalen en su trabajo, es su modelo del sistema simbólico de la familia. *A Sociology of Mormon Kinship* es un trabajo que se apoya en un marco teórico sólido, de entrevistas personales, así como de un estudio hermenéutico de los mormones. De manera que su trabajo proyecta la familia más allá del mero entorno mormón, alargándolo hasta el análisis de la participación de la comunidad en la sociedad.

Esta monografía implica una serie de factores que la hacen necesaria para la comprensión desde la sociología de la religión la comunidad mormona, es decir, recurre a los clásicos del estudio de la sociología de la religión, Durkheim, Weber, Berger, Bellah, con nuevas perspectivas en el estudio de la religión, Putnam, Stack, May o McBaine, así como con estudiosos del mormonismo, del pasado siglo como del momento actual. Pero también, por la estructura y el objeto de la obra, necesita recurrir a estructuralistas, Parsons, Bourdieu, Radcliffe-Brown, Mauss, y de esta manera imbricar lo religioso, lo social y lo interno de la comunidad mormona.

El libro está bien estructurado, comienza con un prefacio donde explica a vuela pluma lo que trata de alcanzar y aportar el texto. Como es el tema del mormonismo, una breve introducción a los términos de esta confesión, a modo de acercar al lector a ese lenguaje propio. Para culminar con una explicación de los capítulos, así como la estructura, y la relación que guardan entre ellos.

La primera parte del libro está formado por cinco capítulos, que analizan y estudian los diferentes aspectos de la vida mormona y la familia en la comunidad. El capítulo primero como introducción, delinea los aspectos más destacados de la comunidad, como el esbozo de la

ideología familiar, la familia como un foco de cuidado, fundamental en el cuestionamiento religioso mormón. Entre los aspectos más destacados la investigación desarrollada, en parte, mediante un análisis de observación participativa, el análisis de las redes de parentesco, que conforman una parte significativa para la comprensión de esta fe. La conexión entre la familia, la familia como apoyo y las congregaciones. Se hace una reflexión, porque las congregaciones de LDS han tenido éxito en lugares donde otras han fracasado o han surgido conflictos, ella lo trata de resolver, a lo largo del libro, quizá más identificativa que sociológicamente, pero no por ello menos interesante.

El segundo capítulo introduce al lector en la metodología empleada, mostrando la influencia ejercida por el antropólogo Geertz en la selección de su metodología. Comienza con una amplia descripción del tema objeto de estudio intentando dar significado a su estudio, que lo tiene. Para ello, ha convivido con personas, ha asistido a eventos, cenas, fiestas, clases y participar como voluntaria en diferentes encuentros. Lo cual la ha hecho ser participe directa, pudiendo comprender y entender la comunidad y la relación de la familia con ella, así como otros aspectos de la vida mormona. Las entrevistas fueron seleccionadas entre diferentes miembros de la comunidad mormona, principalmente en Utah y New Jersey. También realizó un análisis demográfico de las poblaciones y los índices de miembros mormones, así como la raza/etnia de los mormones, pues en Utah el 95% son blancos, pero no así en otros condados y Estados. Para posteriormente recurrir al análisis del discurso.

El capítulo tercero propone un cambio de enfoque diferente al habido hasta ahora para estudiar estos temas, y especialmente a los mormones. Puesto que la mujer tiene un lugar destacado en la comunidad mormona y hay un desarrollo feminista dentro de la comunidad. Cuestión qué si uno se fija en otros estudios, sitúan a la mujer en un segundo plano, y por supuesto eso de existir feminismo en el seno de la comunidad, está ausente en los estudios anteriores. Abre una nueva tendencia de análisis y un nuevo debate. Si bien, se debe decir, que es el tema más breve, u a nuestro juicio debería haberse ampliado más, defendiendo esta tesis. Esto hace que exista una descompensación entre temas, y generar críticas al texto.

El cuarto capítulo realiza una interesante y breve historia de la comunidad mormona, en todas sus dimensiones. Como el profeta Joseph Smith planificó e ideó la fe, pero la importancia que

confirió a la familia en el seno de la comunidad mormona. Expone el mormonismo como una restauración del evangelio que debe proyectarse en la nueva sociedad. La persecución de la comunidad, el acoso y demás. La importancia de la muerte, porque, y cuál es la diferencia con otras confesiones temerosas con la muerte. Concluyendo con la identidad cristiana de la comunidad. Esto es un interesante relato de aproximación y comprensión de la identidad y confesión mormona. Especialmente para los iniciados en el estudio religioso.

El quinto capítulo realiza un análisis de la gente mormona, poniendo de relieve sus características, así como sus puntos fuertes y en cierto modo sus debilidades. Señala que se trata de una subcultura ética, cuáles son sus códigos de conducta, y que son diferentes a los de otras religiones, aunque si tienes aspectos en común, recogidos en el cristianismo. Analiza la poligamia, forma de conducta que estuvo presente en los orígenes pero que luego ya no es norma, aunque queda en algunos grupos aislados. Pero también ahonda en los roles de género, que previamente ha tratado en capítulos anteriores, los servicios de culto y analiza el culto de los domingos, que generalmente el primer encuentro es a las 9, am, pero otros no comienzan hasta la 1, pm. Acuden vestidos con camisa blanca, pantalones oscuros y corbata, pero sin chaqueta, las mujeres con vestidos o falda, y mientras dura el acto religioso, los niños esperan en un área de formación destinado a los infantes.

La segunda parte lo conforman cuatro capítulos que analizan lo que implica la simbología de la familia en la fe mormona. Desarrolla el modelo triangular que propuso en la introducción. Lo que hace muy interesante el análisis de esta parte, al combinar aspectos, como son los valores religiosos y la modernización, la importancia del matrimonio y los valores de género, sabiendo avanzar sin que ello implique una ruptura de sus principios fundacionales, y no quedándose anclados en los orígenes, sino avanzando en sociedad.

El capítulo siete, es una exposición de los diferentes elementos de la familia en el seno de la práctica religiosa. Entra en uno de los aspectos más importantes de la fe mormona, la eternidad de la familia, en el mundo terrenal y en el mundo futuro. Los rituales que se hacen en la casa en familia, el ritual familiar dentro del templo, el llamamiento a ser miembro de la comunidad mormona. Entra en el debate sobre el libro del mormón. Apunta que independientemente de si el libro es verdad o no, es el eje que guía a los miembros de la comunidad. En su libro,

probablemente por esa debilidad familiar que había en el seno de la familia de Joseph, el plantea en el libro del mormón, la importancia de la familia, lo que lo transforma casi en el eje angular de la estructura mormona.

El capítulo ocho, explica lo que implica la familia como unidad, y la estructura social de la familia.

Comienza con la familia nuclear, para seguir avanzando con las redes de parentesco, cuestión sobremanera importante en la comunidad, pues tienen su propio estudio de la familia y sus líneas relacionales. Vuelve de nuevo a los roles de género, siendo la mujer el alma mater de la organización social y crianza de los infantes. El matrimonio, y la sobradamente conocida la implicación, como hace en otros apartados del trabajo seminal, de los parientes divinos y su fortaleza en el mantenimiento de la unidad familiar.

Esta parte termina con un capítulo destinado al cuidado, y la importancia social de este en la comunidad. Estudia las relaciones propias de una comunidad religiosa en el seno de la comunidad, así como su proyección social. Aunque realmente es más el aspecto de ensamblaje de la comunidad como una piña. Aspectos tan importantes en las comunidades de participación social religiosa, como el cuidado de niños y mayores, el servicio y ayuda a los demás, la familia y el parentesco, los amigos, o la propia comunidad, como instrumento de consolidación, apoyo y ayuda. La importancia del voluntariado dentro de la comunidad, para la misma, así como la proyección social. Termina con los programas de bienestar, la congregación, como esta participa, ayuda, y desarrolla el bien dentro de la iglesia.

La tercera parte, la significación de una idea de familia, es decir, la familia local (barrio o rama) como una experiencia dentro del simbolismo familiar de la comunidad. Aborda pues aspectos relevantes en cualquier sociedad, pero si bien desde una dimensión particular.

En un apartado señala aquellos que *se quedan fuera*, habla de los que no adquieren o no tienen la capacidad para desempeñar responsabilidades dentro de la comunidad pues, no serán elevados a dichos puestos, pero colaborarán en la comunidad de otra manera, como ejército de campaña.

El capítulo 11 son las conclusiones y en ellas expone la importancia de los barrios o ramas (dependiendo del tamaño), como una familia de familias, es decir, las responsables de construir

la unidad, para sumando nudos (comunidades) hasta consolidar la estructura de la comunidad como un todo , y la cual es dirigida desde el vértice por el líder. Entre las diversas aportaciones una de ellas, importante a la hora del estudio de las comunidades religiosas es que la fe mormona es una forma de vida que los miembros la viven y la personifican, tienen un comportamiento ético del cuidado y de servicio, y esto es lo que les diferencia de otras denominaciones religiosas.

Finalmente, el libro termina con un apéndice donde se recogen himnos, autoridades, las preguntas de las entrevistas, otros elementos de la práctica y comportamiento religiosos, y un glosario de términos para acercar al lector a la vida religiosa mormona.

Es un libro muy interesante, bien trabajado y necesario para comprender y entender la fe mormona. Lee Black se adentra en un mundo poco explorado, si bien existen trabajos seminales muy interesantes sobre los mormones, como ella recoge en el libro y en la bibliografía, pero se puede decir que casi ninguno lo ha compilado y tratado como lo hace esta autora.

Jesús A. Valero-Matas  
Universidad de Valladolid  
valeroma@soc.uva.es